
Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation

Herausgeber: Société jurassienne d'émulation

Band: 96 (1993)

Artikel: 128e assemblée générale

Autor: [s.n.]

DOI: https://doi.org/10.5169/seals-555358

Nutzungsbedingungen
Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine
Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in
der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen
von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur
mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation
L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les
revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les
éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications
imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée
qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use
The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals
and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights
holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or
websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 09.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

https://doi.org/10.5169/seals-555358
https://www.e-periodica.ch/digbib/terms?lang=de
https://www.e-periodica.ch/digbib/terms?lang=fr
https://www.e-periodica.ch/digbib/terms?lang=en


PARTIE ADMINISTRATIVE

128e assemblee generale

24 avril 1993

Foyer Tornos, Moutier

Ordre du jour

09 h 30 Reception (cafe, croissants)
Souhaits de bienvenue de Me Alain Steullet, president de la
section de la Prevote

10 h 00 Seance administrative

1. Rapport et programme d'activite
2. Bibliotheque
3. Actes
4. Editions
5. Cercle d'etudes historiques
6. Cercle d'etudes scientifiques
7. Cercle d'archeologie
8. Approbation des comptes
9- Presentation du budget

10. Nomination des verificateurs
11. Nomination du secretaire general
12. Divers

12 h 10 Conference de M. Alain Saunier
«Le Raimeux: portrait d'une montagne»

Au nom du Comite directeur

Le president: Philippe Wicht Le Secretaire: Bernard Moritz
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PERSONNALITES PRESENTES

Comite Directeur

M. Philippe Wicht, president central
M. Bernard Moritz, secretaire general
M. Bernard Jolidon, tresorier central
M. Claude Rebetez, bibliothecaire-archiviste
Mme Anne-Marie Steullet
M. Jacques Hirt
M. Maxime Jeanbourquin
M. Gilbert Jobin
M. Jean-Pierre Bessire
M. Jean Michel, responsable des Actes
M. Bernard Bedat, responsable des Editions
M. Pierre Reusser, president du CES
M. Francois Kohler, responsable du CEH

Sections

M. Alain Steullet, Prevote
Mme Marie-Paule Droz, Neuchätel
M. Andre Piller, Lausanne
M. Francois Reusser, Berne
M. Jean-Marie Moine, La Chaux-de-Fonds
M. Jean-Claude Montavon, Delemont
M. Bruno Rais, Zurich et environs
M. Paul Terrier, Bienne
M. Nicolas Gogniat, Franches-Montagnes
M. Jean-Marie Aubry, Valais
M. Jean-Louis Bilat, Bäle
M. Thierry Bedat, Porrentruy

Secretariat

Mme Madeleine Lachat
Mme Marie-Helene Bedat
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Membres d'bonneur

M. Michel Boillat
M. Roger Fluckiger
M. Joseph Jobe
M. Jean-Louis Rais
M. Max Robert
M. Jean-Luc Fleury

Conferencier

M. Alain Saunier

Politiques

M. Claude Schluchter, Ier vice-president du Parlement jurassien
M. Jean-Remy Chalverat, maire de Moutier
M. Bernard Prongue, chef de l'OPH
M. Gilbert Lovis, delegue aux Affaires culturelles
M. Alexandre Voisard, ancien delegue aux Affaires culturelles

Societes

M. Francis Erard, directeur de Pro Jura
M. Reynold Ramseyer, president de Pro Jura
M. Jean-Claude Crevoisier, representant de l'ADIJ
M. Urs Nyffeler, president de la Societe suisse de Prehistoire

et d'Archeologie
M. Roger-Louis Junod, representant de Hnstitut jurassien

Presse

M. Daniel Fresard, Imprimerie du Franc-Montagnard
M. Thierry Bedat, Le Democrate
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M. Philippe Wicht, president central, ouvre les debats de la 128e

Assemblee generale ä 10 heures. Quelqties 120 personnes sont pre-
sentes.

SOUHAITS DE BIENVENUE

de Me Alain Steullet,
president de la section de la Prevöte

Monsieur le President central,
Monsieur le Secretaire general,
Monsieur le Vice-President du Parlement jurassien,
Monsieur le Maire de Moutier,
Mesdames, Messieurs les invites,
Mesdames, Messieurs les Emulateurs

En traversant, pour atteindre Moutier, les gorges qui enchanterent
Goethe, une question a peut-etre effleure vos pensees: un si austere
reli'ef influe-t-il sur l'esprit de ses habitants?

La «Grande Vallee», ainsi que la nommait le superietir de Saint-Germain,

incite-t-elle les hommes ä l'introversion ou les pousse-t-elle ä

s'ouvrir au monde?
Les Prevötois eux-memes l'ignorent ä vrai dire, balances qu'ils sont

constamment entre deux contraires: les voici se concentrant ä longueur
de journee sur des machines de grande precision, or les cycles econo-
miques leur rappellent combien ils font partie du vaste monde; les
voici fort actifs dans la vie associative locale, et puis des photographes,
des artistes, des musiciens, des intellectuels construisent des oeuvres
qui tendent ä l'universel; les voilä qui ont defendu habilement au
cours des siecles des prerogatives purement communales, mais l'histoi-
re aujourd'hui les designe comme une cle et un enjeu de l'avenir du
pays jurassien tout entier.

Permettez-moi, en guise d'ouverture de cette journee et de tres som-
maire presentation de vos hotes, d'evoquer trois hommes qui ont en
commun d'avoir determine durablement la destinee de la Prevöte. Mon
choix, je le sais, est arbitraire; les historiens me pardonneront.

Le plus auguste est bien stir Saint-Germain. II fonde une communau-
te qui colonise le Grand Val et cultive les choses de l'esprit. Labeur et
foi, coups de pioche et lumieres intellectuelles. Aujourd'hui, on pour-
rait dire: machines-outils et emulation.

Puis, c'est un roi de Bourgogne qui fixe en quelque sorte notre sort
etatique. Mille ans plus tard - soit dans six ans - nous celebrerons ici,
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comme uri acte fondateur, la donation du monastere que fit Rodolphe
III ä l'Eveque de Bale, acte dont la portee depasse largement la Prevö-
te, vous le savez.

Et puis, quelle autre action humaine a-t-elle transforme Moutier de
maniere durable?

Avec toutes les reserves qu'on doit emettre en posant ce genre de
questions, et de surcroit en cherchant ä y repondre, je crois qu'un
gaillard ne ä Bischofszell meriterait bien de figurer ä notre petit
pantheon : Nicolas Junker est le premier qui a lance ici la fabrication en
serie des tours automatiques ä decolleter. Les consequences de sa decision

sont encore considerables, ä de nombreux points de vue, plus
d'un siecle plus tarcl.

Ces trois figures (le saint, le roi et l'industriel) sont diversement
agreees par mes concitoyens de Moutier. Le premier fait l'unanimite, ä

juste titre pensons-nous. Le roi de Bourgogne est une reference pour
une bonne partie des Prevötois (disons 6l,59%, mais cette proportion
se modifie tous les quatre ans...). Quant ä Nicolas Junker, il est quasi
inconnu, ce qui n'est pas le moinclre des paradoxes. Notre ami Roger
Hayoz, promoteur du musee de l'lndustrie, s'attachera sans doute ä

combler cette lacune.
Saint Germain n'a pas choisi lui-meme la vallee de son

etablissement; le geste de Rodolphe III n'est guere explique et Junker
est arrive ä Moutier presque par hasard. C'est dire que les circons-
tances combien aleatoires dans lesquelles nos trois personnages ont
fait l'histoire locale incitent les Prevötois qui aujourd'hui pretendent
s'occuper de l'avenir, ä beaucoup d'humilite. Comment en effet ne pas
voir quel les impulsions decisives sont venues de l'exterieur?

A ce propos, les propositions emanant cle cinq Confederes, en vue
de trouver une solution ä la Question jurassienne, pourraient bien
constituer le debut d'une dynamique de la justice attendue depuis
longtemps. Puisse chaque protagoniste y prendre part en toute bonne
foil

Monsieur le President, en choisissant notre petite ville pour tenir les
assises 1993 de l'Emulation, le Comite directeur lui fait honneur et
encourage la section locale ä continuer d'ceuvrer pour notre but com-
mun. Celui-ci vise ä perpetuer et ä developper les mille liens, les
connivences de tous ordres, mais particulierement culturelles, qui font
qu'un peuple vivant se sache tel, et que le pays soit ressenti comme
une entite ä la fois necessaire et voulue par chacun de ses enfants, au-
delä de toutes leurs differences. C'est dans cet esprit que je vous sou-
haite ä toutes et ä tous de fructueux debats en Prevöte.

Le president central remercie la section organisatrice et, apres avoir
salue les nombreuses personnalites presentes, il rend hommage aux

355



disparus, invitant l'assistance ä se recueillir tout particulierement pour
honorer la memoire de Pierre Charotton, membre d'honneur bien trop
tot disparu. M. Wicht exprime ensuite la satisfaction et la fierte de tous
les Emulateurs qui viennent d'apprendre que le 4e Prix des lettres, des
sciences et des arts de la Republique et Canton du Jura vient d'etre
attribue ä Victor Erard, autre eminent membre d'honneur.

ALLOCUTION PRONONCEE Ä L'ASSEMBLEE GENERALE

parM. Philippe Wicht,
president central

Les liens de la ville de Moutier avec l'assemblee generale de l'Emula-
tion sont aussi anciens que la societe elle-meme puisque, en 1850 clejä,
eile y tint sa deuxieme «reunion generale»; c'est ainsi que i'on clesignait
ä l'epoque l'assemblee generale. La premiere avait eu lieu une annee
auparavant ä Delemont. Le compte rendu des debats, paru dans le
journal L'Helvetie du 26 septembre 1850, nous renseigne sur le deroule-
ment de cette manifestation. C'est ä la publication recente des Pre-
Actes que nous devons d'avoir retrouve cette partie de notre histoire.
Ce document est en effet venu ä propos pour nous rappeler que les
assemblies generales, mais aussi les reunions locales, avaient pour
fonction premiere la presentation des communications scientifiques des
membres de l'association. Les sujets debattus et presentes y etaient
aussi riches et varies que la curiosite des emulateurs etait sans limite.
C'est ainsi qu'ä cette premiere assemblee de Moutier, Auguste Quique-
rez retraga l'histoire de l'abbaye de Moutier, des temps les plus recules
au XVIe siecle, et fit une description complete, du point de vue de Part,
de l'ancienne collegiale cle Moutier. Jules Thurmann presenta une
etude intitulee «Notice sur les objets d'antiquites trouves ä Mont-
Terrible». Les emulateurs ecouterent encore des communications
concernant des problemes de geologie, cle pedagogie, de reorganisation

des colleges du Jura, de geodesie, et j'en passe. Xavier Kohler fit
part de son intention de preparer une histoire de la poesie frangaise
dans l'ancien Eveche de Bale du XIIe au XIXe siecle. Un tel foisonne-
ment, vous en conviendrez, nous remplit cl'etonnement et d'admira-
tion. Nous devons ä la verite d'ajouter que la convivialite, les rejouis-
sances et l'amitie dans l'harmonie ne furent pas absentes de la manifestation

puisque le compte rendu mentionne qu'un diner reunit tous les
societaires ä 1'Hotel du Cerf.

De nos jours, l'assemblee generale est avant tout ce lieu et ce
moment privilegies oü, venant des differentes parties du pays, des
Jurassiens se rassemblent autour de leur patrimoine culturel et histo-
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rique, un patrimoine qui fonde leur identite, leur permettant ainsi de
s'affirmer, ä egalite avec les autres, dans le concert des peuples. L'une
des consciences actuelles de l'Emulation, l'un de ceux qui en a certai-
nement le mieux compris l'esprit et la nature, I'historien Victor Erard,
nous disait un jour que l'identite d'un peuple etait un don, c'est-a-dire
quelque chose de gratuit qui s'apparenterait ä la grace, et qu'il n'est
dans le pouvoir de personne de faire surgir ou disparaTtre au gre des
circonstances et des besoins. Elle aurait done ainsi une existence
autonome et, peut-etre pourrait-elle pour cela evoquer l'idee platonicienne.
Meme s'il nous plait de partager cette conception, nous pensons — mais
Victor Erard le sait assurement autant que quiconque - que la person-
nalite jurassienne sera cl'autant plus vivante qu'elle sera mieux cultivee
et nourrie.

J'evoquais, dans mon preambule, les liens tres anciens tisses entre
l'Emulation et la ville de Moutier. Ce rappel de l'histoire ne doit pas
occulter ce qui nous attache, aujourd'hui encore, ä cette cite. Le
rapport que nous avons avec eile est si naturel qu'ä plusieurs reprises au
cours de ces dernieres annees, le Cercle d'etudes historiques y a organise

des colloques et des assemblies. Et lorsqu'il fut question, il y a

peu, de creer un Cercle jurassien d'archeologie, personne ne s'etonna
que la seance constitutive se tint ä Moutier.

Avec fierte, confiance et respect, nous saluons aujourd'hui la cite
prevotoise, cette ville oü mürit patiemment une tres haute esperance.
Nous nous souvenons que e'est ici que surgit dans l'histoire, au tour-
nant de l'an mille, un territoire modeste encore, mais lourd dejä de la

promesse d'une belle et riche moisson. C'est vers lui que se tournent
spontanement les Jurassiens d'aujourd'hui lorsque, scrutant leurs
racines, ils y recherchent les premiers balbutiements d'un peuple dont
ils ont conscience de descendre en filiation directe.

Il me reste l'agreable devoir d'adresser des felicitations ä notre
vaillante section locale, ä l'enthousiasme et ä l'esprit d'entreprise de
ceux qui l'animent et qui sont ä l'origine de la preparation impeccable
de notre grande manifestation annuelle.

1. RAPPORT ET PROGRAMME D'ACTIVITE

Les Actes de la Societe jurassienne d'Emulation constituent assurement

la carte de visite de notre association. A consulter d'un peu plus
pres ceux de l'annee ecoulee, on constate un equilibre presque parfait
entre les trois importants domaines de la connaissance que sont
l'histoire, les sciences et les arts. Les deux premiers refletent la riche activity

des deux plus anciens de nos cercles d'etudes. Celui d'archeologie,
qui s'est, depuis sa creation, illustre par une exceptionnelle production
editoriale, s'est contente d'une seule communication.
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La place importante reservee aux beaux-arts est rejouissante. L'ab-
sence de toute contribution litteraire sera compensee, en 1994, par un
Prix litteraire et le lancement du troisieme Concours Emulation-Jeunesse,

circonscrit cette fois-ci ä l'ecriture, c'est-ä-dire ä la poesie, au conte,
ä la nouvelle et ä la chanson.

La promotion de la langue frangaise est l'un de nos objectifs statu-
taires. Ii etait done tout ä fait normal que nous appuyions une requete
presentee au Gouvernement de la Republique et Canton du Jura,
demarche visant au renforcement de l'enseignement du frangais et de
l'histoire, ainsi qu'ä la promulgation d'une «loi de sauvegarde de la
langue frangaise». Apres un examen attentif du dossier, le Comite direc-
teur est arrive ä la conclusion qu'il valait mieux parier de promotion
plutot que de defense. Les mesures incitatives nous semblent en effet
preferables aux interdits, les encouragements aux reprimandes, faction
positive ä la loi repressive. Toute demarche dans ce sens n'aura de
chance de succes que si elle est precedee d'une reflexion et d'une
concertation auxquelles doivent participer tous les partenaires cultu-
rels, sociaux et economiques. L'objectif ä atteindre est une prise de
conscience et une mobilisation de tous les milieux interesses. Nous
n'oublions pas non plus, et e'est notre devoir, que le probleme debor-
de'les frontieres cantonales. Dans cet esprit et dans ce cadre-lä, l'Emu-
lation est prete ä agir.

Cette volonte de dialogue et d'ouverture, qui inspire toutes nos acti-
vites, nous a amenes tout naturellement ä accepter volontiers de ren-
contrer, en juillet 1992, la commission consultative du Conseil federal
et des cantons de Berne et du Jura pour les affaires jurassiennes. Ce fut
l'occasion pour votre president fort de l'appui du Comite directeur, de
presenter l'Emulation, de demontrer que la vie culturelle continue ä

s'exercer par delä les nouvelles barrieres politiques et que notre
association, comme beaucoup d'autres, sert toujours de lieu de rencontre et
de dialogue pour toutes les bonnes volontes. Nous avons ele particu-
lierement heureux de constater que les chemins que nous avons
empruntes sont desormais recommandes par les plus sages.

Notre adhesion, l'automne dernier, ä l'association franco-suisse pour
la promotion de l'Arc jurassien est un autre signe de notre desir
d'ouverture. Par ses representants officiels, M Anne-Marie Steullet et M.
Jacques Hirt, l'Emulation est ainsi devenue le partenaire culturel pour
la region qui nous interesse. De son cote, M. Gerard Jobin, ambassa-
deur fidele et devoue en terre frangaise, nous a ouvert les portes de la
Societe lineenne de Lyon avec laquelle nous venons d'entrer en corres-
pondance. Enfin, le 5 juin prochain, ä Tavannes, la sortie de presse du
Journal de ma Vie du pasteur Th.-R. Frene constituera le point d'orgue
de la vie emulative en meme temps qu'une preuve tangible de notre
volonte d'ouverture.
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Revenant au volume des Actes, nous observerons encore que la
reduction du nombre de pages repond autant au desir de soulager la
main du lecteur qu'ä la necessite d'adapter les depenses ä nos disponi-
bilites financieres. La reduction de 10% des subsides cantonaux aux
associations culturelles est l'une des consequences de la crise econo-
mique que nous traversons. On peut se lamenter; on doit surtout lancer

un avertissement clair: pousse au delä de cette limite, le souci
d'economie menacerait gravement la survie des groupements et
associations. Le tissu culturel jurassien, ä l'origine essentiellement associatif,
a ete objet de legitime fierte ä l'interieur et a suscite I'admiration cle

nombreux Confecleres. Aujourd'hui plus que jamais, il merite des soins
tout particuliers. II ne saurait etre soumis ä une therapie lineaire et
aveugle. Les responsables politiques doivent se penetrer de cette
exigence fondamentale: la culture, en ces temps difficiles, reclame priorite
et egards. Pour l'instant, l'obstacle ayant ete dresse, le Conseil vous
proposera de le surmonter en augmentant legerement la cotisation
centrale.

La decision formelle ne pouvant etre prise statutairement que lors de
lAssemblee generale de 1994, le secretaire central precise que le Conseil
propose pour la cotisation 1993 le versement supplementaire d'une
contribution de solidarite de 5francsparEmulateur.

Ce meme Conseil vous engage en meme temps ä recruter de nou-
veaux membres, les 56 que nous avons accueillis en 1992 ayant ä

peine compense les 54 Emulateurs qui nous ont quittes. Le bilan doit
etre meilleur l'an prochain. D'autres mesures internes d'economie ont
par ailleurs ete prises pour reduire les depenses de fonctionnement de
l'appareil administratif. L'avenir s'annonce difficile; nous aurons besoin
plus que jamais de l'appui et de la fidelite de tous.

L'assemblee de ce jour, comme celle de l'an prochain, aura ä enre-
gistrer d'importants changements au sein des organes dirigeants (Comi-
te directeur et commission des Actes). La confiance doit l'emporter sur
le regret, car le changement est gage de vitalite et de veritable emulation.

Les hommes passent; l'institution demeurera car eile est forte de
convictions et d'ambitions.

Au nom du Comite directeur

Le president central: Le secretaire general:
Philippe Wicht Bernard Moritz

2. RAPPORT DU BIBLIOTHECAIRE-ARCPIIVISTE

Les echanges que notre Societe continue cl'effectuer avec d'autres
associations ayant leur siege en Suisse ou ä 1'etranger se poursuivent
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avec une belle regularite. Les nouvelles relations qui continuent d'etre
tissees au delä de nos frontieres attestent de la belle vitalite de l'Emula-
tion. Qui n'envie pas le dynamisme inalterable de la vielle Dame!
Durant l'annee 1992, j'ai pu transferer 142 periodiques et 44 monogra-
phies ä la Bibliotheque cantonale jurassienne.

Le fonds de nos amis du sud du Jura compte ä ce jour 652 ouvrages
puisque 72 volumes sont venus completer cette collection. Les

quelques bibliophiles avertis apprecieront certainement l'acquisition du
bei ouvrage d'art de Christian Henry, Le regard de la nuit.

Quant aux archives de l'Emulation, elles ont pu etre deposees ä l'Of-
fice du Patrimoine historique ä Porrentruy. Le transfert a ete effectue
en automne 1992. Votre bibliothecaire-archiviste consacre une partie de
ses loisirs au classement de ces fonds et a cle temps ä autre l'agreable
surprise de decouvrir une lettre manuscrite d'un des peres de l'Emulation

et ce n'est pas sans une certaine emotion qu'il en prend connais-
sance.

Ce depot ä l'Hötel des Halles a Undeniable avantage de regrouper
sous un meme toit la bibliotheque et les archives de notre Societe et
par la meme occasion de les rendre accessibles au public.

Le temps oü le bibliothecaire, homme envie parce qu'il en detenait
la 'cle, regnait sur cet univers de livres, documents et temoignages illus-
trant la richesse de la Societe jurassienne d'Emulation est ainsi bien
revolu.

Le bibliothecaire-archiviste
Claude Rebetez

3. ACTES 1992

lis ont ete imprimes ä Saignelegier, au Franc-Montagnard, sur
papier Royal couche semi-mat 90 grammes. Ce nouveau papier, moins
poreux que le papier offset, permet la parution d'un volume plus petit
que celui des annees precedentes, malgre ses 431 pages foliotees et
une trentaine de pages publicitaires. L'ouvrage est noir ä la vouivre
orange. II a ete tire ä 2200 exemplaires de serie et 50 de luxe numerates

de 1 ä 50. Ii convient de dire ici que, par souci d'economie, quatre
cahiers ont ete retires avant l'impression, que certains blancs ont ete
supprimes et qu'ainsi, le volume a maigri de septante pages. Elles sont
pretes ä etre tirees et formeront automatiquement la matiere initiale
des Actes 1993, sans etre anachroniques. On le voit l'Emulation ne
löge pas le diable dans sa bourse, mais suivant en cela l'Etat ou la BCJ,
eile est capable de limiter ses depenses.

La matiere des Actes 1992 repond ä la tradition. La partie administrative

et statutaire est precedee de dix articles richement illustres en
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noir/blanc et en quadrichromie, repartis en quatre chapitres: histoire,
sciences, architecture et arts. Ces annales ont ete diffusees durant la
premiere quinzaine de mars. Chaque Emulateur les aura done regues,
feuilletees et naturellement lues. Dans ces conditions, le responsable,
par souci d'economie de temps cette fois, se sent dispense d'en
presenter le contenu. En revanche, il vous annonce que les tires-a-la-suite,
souvent salis par manipulation, ont troque leur couverture blanche
contre une robe de meme couleur que la vouivre des Actes. Ces cou-
vertures ne connaissent qu'un seul passage ä l'impression, ce qui en
reduit le coüt.

Pour clore, le responsable des Actes adresse ses remerciements cor-
diaux ä Mmes Bedat et Lachat pour la qualite de leur service, collegiaux
aux membres de la commission des Actes, pour la justesse cle leurs
conseils, et sinceres aux Comite directeur pour la liberte qu'il lui a lais-
see et la confiance qu'il lui a toujours temoignee.

Le responsable des Actes
Jean Michel

4. EDITIONS

Si Ton exprime bien la vie par le mouvement, les editions de l'Emu-
lation sont bien Vivantes puisqu'elles ont propose, depuis mai dernier,
Diagnostic, le second volume des memoires d'un gynecologue, une
maniere d'archeologie personnelle, puis De l'äge dufer, une reedition
de I'une des bonnes etudes d'Auguste Quiquerez, parfaitement d'actua-
lite dans un pays ausculte d'un bout ä l'autre par de minutieux archeo-
logues.

Entre le forceps du medecin et le sentier de la Vie aux Anes de
Quiquerez, nos editions mettent quatre fers au feu, quatre titres - huit
volumes pour etre precis:
- le monumental Journal de ma vie du pasteur Frene desormais ä la

reliure;
- une monographic consacree au peintre et sculpteur Peter Fürst,

dans la collection L'Art en OEuvre en passe de devenir la plus
importante encyclopedie d'art contemporain du Jura parue ä ce
jour.

Apres les deux livraisons precedentes, sortiront de presse:
- de Michel Fresard, la description de la cour des Princes-Eveques, ä

la fin du XVIIIe siecle, cour brillante de nos princes juste avant que
le dernier d'entre-eux fuie avec la vaisselle;

- Vivre en societe, le dernier volume du «Panorama jurassien», ä la
veille cle passer ä l'impression dans cette ville-meme; il passionnera
tous les Jurassiens parce que c'est d'eux qu'il s'agit.
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Ainsi, la Societe jurassienne d'Emulation rencl hommage au plus
grand memorialiste de notre passe, aux derniers princes qui nous ont
gouvernes, aux artistes qui font de ce pays, un pays en phase avec son
temps, enfin, ä tous ceux qui peuplent ce coin de terre, du nord ou du
sucl.

1993 sera done une grancle annee editoriale. Et il n'est rien dit sur ce
qui suivra, par egard pour la serenite de notre president, mais les pro-
jets ne manquent pas, que l'on s'interesse ä l'oeuvre de Rene Myrha, ä
la poesie de Jean Cuttat, ä la faune et ä la flore du Jura ou aux Suedois
dans l'Eveche de Bäle.

Le responsable des Editions
Bernard Bedat

5. CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

L'assemblee generale, tenue ä Moutier le 30 novembre 1991, a reuni
une vingtaine de personnes. La partie scientifique fut consacree ä la
presentation, par Claude-RIenri Schaller et Manuel Moreno, d'une
recherche en cours, patronnee par le commandant du Regiment 9. Elle
a pour objet: Le soldat jurassien (1815-1848): un essai d'histoire sociale.

Cette assemblee a concretise le renouveau du CEH. D'une part, eile
a aeeepte l'elargissement du Bureau ä sept personnes, afin de le rajeu-
nir et de resserrer les liens avec le monde universitäre, represente par
les trois nouveaux membres: Nicolas Barre et Thierry Christ, de l'Uni-
versite de Neuchätel, et Claude Hauser, de l'Universite de Fribourg.
D'autre part, eile a decide le lancement d'un bulletin de liaison entre
les membres sous la forme d'une Lettre d'information paraissant trois
fois par annee. Le N° 1 est sorti en janvier 1992, le N° 2 (mai) a ete
consacre ä l'identite jurassienne, le N° 3 (decembre) avait pour theme
principal l'histoire locale.

Le CEH a apporte sa contribution ä la redaction du Dictionnaire his-
torique de la Suisse (DHS) en organisant le 7 mai une rencontre entre
Mme Lucienne Elubler, redactrice responsable de l'edition franpaise, et
les universitäres jurassiens et en aidant ä trouver des collaborateurs
pour la redaction des notices jurassiennes, en particulier Celles du Jura
bernois, qui depend du collaborateur scientifique bernois. Ii est egale-
ment en relation avec Francois Noirjean, le collaborateur scientifique
du canton du Jura.

Le samedi 23 mai, le CEH a repu ä Delemont la Societe d'histoire de
la Suisse romande ä l'occasion de son assemblee annuelle. Apres la
partie administrative, quelques membres du CETI ont eu l'occasion
d'expliquer ä nos hötes ce que signifie Faire de l'histoire dans le Jura.
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Franpois Kohler a plante le decor dans un expose liminaire intitule De
la Societe jurassienne d'Emulation ä la «Nouvelle Histoire clu Jura», puis
Bernard Voutat a fait part de Quelques reflexions sur les rapports entre
discours historique et identite jurassienne. Dans la seconde partie,
Andre Bandelier et Cyrille Gigandet ont presente 1'edition critique du
Journal de ma vie (1727-1804), de Theophile-Remy Frene, pasteur ä

Tavannes. Apres le repas, la journee s'est terminee par la visite du
Musee jurassien d'art et d'histoire.

Afin de faire connaltre les travaux d'histoire jurassienne realises dans
les universites, mais non publies, le CEH s'est attele ä une double
täche: un groupe de travail s'occupe de recenser tous les travaux uni-
versitaires depuis I960 pour etablir une bibliographie; simultanement,
le CEH a elabore un projet de collection de memoires et travaux uni-
versitaires qui utiliserait les possibilites de la micro-edition et a mis en
chantier la publication d'un premier memoire.

A la demande de l'Emulation, le Bureau du CEH a ete sollicite de
donner son avis sur la reduction des heures d'enseignement de l'histoi-
re dans le canton du Jura. D'une part, la section SJE de Delemont s'est
fait l'echo de l'inquietude de certains enseignants, d'autre part, le RJ a
demande ä la SJE d'appuyer sa demande au gouvernement de ne pas
diminuer les heures d'histoire et de franpais. Pour le CEFI, la reduction
est d'ordre pedagogique, eile fait partie de l'allegement du pensum des
eleves. II n'a pas ä entrer en matiere dans ce domaine. En revanche, le
contenu de l'enseignement de l'histoire ne peut pas le laisser indifferent.

II envisage d'approfondir la reflexion - eventuellement par un col-
loque - sur la place de l'histoire dans l'enseignement, et en particulier
les rapports entre histoire regionale et histoire generale.

Une des preoccupations du CEH est la conservation des sources. II a

repondu positivement ä une demande de l'Office du patrimoine historique

de preparer un projet de mandat visant ä la realisation du postu-
lat «Materiaux pour l'histoire jurassienne» accepte par le Parlement
jurassien. II a egalement repondu favorablement ä une proposition de
1'ADIJ pour une demarche commune ayant pour objet la sauvegarde, la
conservation et la mise ä disposition des archives locales et d'entre-
prises.

La derniere assemblee generale, reunie le 5 decembre 1992 ä Bien-
ne, a defini le programme d'activite 1993, qui consiste essentiellement
ä poursuivre et mener ä terme les täches amorcees en 1991-1992. La

partie administrative fut suivie par la presentation du film Royalement
votre, chronique d'un village ä travers son cinema, tourne dans le
cadre de l'operation de sauvetage du cinema Royal de Tavannes. Ce fut
l'occasion pour les participants d'aborder les rapports entre histoire et
cinema au cours d'une tres riche discussion avec le realisateur Franz
Rickenbach, venu presenter son oeuvre et expliciter sa demarche.
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L'assemblee avait auparavant pris acte de la demission de Pierre-
Yves Moeschier, cie Bienne. Apres l'avoir chaleureusement remercie
pour ses onze annees d'activite au sein du Bureau, l'assemblee a elu
Aline Paupe, de Saignelegier, enseignante ä La Chaux-de-Fonds, pour
le remplacer.

Frangois Kohler

6. CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Excursion du 19 septembre 1992

L'excursion a permis ä 25 personnes de visiter le Musee local de
Laufon, en particulier sa collection paleontologique reunie durant plus
de vingt ans par un maitre-imprimeur, M. Borer. En collectionneur pas-
sionne et competent, autodidacte de surcrolt, M. Borer nous a fait
admirer en le commentant, un ensemble de fossiles emergeant du
mesozo'ique et provenant de carrieres et d'affleurements sis ä 3 km ä la
ronde. Ces fossiles, dont certains fort rares, livrent au regard du visiteur
toute leur beaute et leurs secrets grace ä la preparation patiente et
minutieuse qu'en a effectuee M. Borer pour les liberer de leur gangue.
A cote des mollusques, quelques fragments osseux d'ichthyosaure nous
rappellent que ces reptiles s'epanouissaient aussi dans la zone de la
mer jurassique qui a livre notre sous-sol.

L'excursion s'est poursuivie par un moment de detente ä Moulin
Neuf suivi d'une breve visite du Musee de Löwenburg et d'une promenade

dans la campagne environnante, parsemee de rognons de silex.

Colloque du 21 novembre 1992

1. «Les oiseaux disparus ou en voie de disparition»

Auteur d'un expose brillant, empreint d'humour, M. Frangois Guenat,
conservateur du Musee jurassien des sciences naturelles et maitre de
biologie au Lycee cantonal, nous a fait part des decouvertes surpre-
nantes qu'il a effectuees en depoussierant une collection ornitholo-
gique entreposee dans les greniers du Lycee. Cette collection a ete
constitute au siecle dernier par Louis Jeker (1805-1851) et comprend
300 oiseaux provenant du continent americain. Ayant par chance resis-
te ä l'aspirateur, ces oiseaux naturalises ont ete remis en etat et deposes

au musee. Parmi eux, quatre especes disparues ou en voie de
disparition: le canard clu Labrador, disparu en 1882 avant meme d'avoir
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ete etudie; la tourte migratrice, dont la population, evaluee ä 2
milliards d'individus, a ete eradiquee en l'espace de 50 ans, engloutie par
les fabriques de conserve (en 1914 le dernier couple vivait encore en
captivite); le trembleur ä gorge blanche, en voie de disparition depuis
1966; la barge de Hudson en progression depuis 40 ans - lueur d'es-
poir!

M. Guenat, devenu historien-biographe, retraga la vie mouvementee
de Louis Jeker. Bachelier ä Porrentruy, il devient ä 22 ans medecin et
Chirurgien ä Paris, puis fait une carriere hors du commun au Mexique
oü il fonde l'Academie de medecine. Ii s'interesse non seulement ä l'or-
nithologie, mais aussi ä la chimie organique et meurt ä Paris, probable-
ment ä la suite de tests effectues sur lui-meme. Ii repose au cimetiere
Saint-Germain ä Porrentruy.

Ii a donne sa collection d'oiseaux ä son ami Jules Thurmann alors
que Saint-Hilaire l'eüt desiree pour le Museum de Paris... Une vie qui
meriterait une monographic.

2. «La protection des chauves-sourisface ä Sexploitation touristique:
inventaire et mesuresprises ä Reclere»

M. Michel Blant, zoologiste et collaborateur du bureau technique et
d'etudes en genie de l'environnement «Biotec» ä Vieques, se demande
si le tourisme et les chauves-souris peuvent cohabiter. Mandate pour
une etude d'impact par l'OEPN, il procede ä l'inventaire des dix
especes de chauves-souris hibernant dans la grotte de Reclere et etudie
leur comportement. Ceci en prevision de l'amenagement d'une nouvel-
le galerie cl'acces devant permettre d'intensifier l'exploitation touristique

de la grotte. Ii conclut qu'en respectant les zones d'hibernation,
evitant toute perturbation (temperature, courants thermiques, lumiere,
musique, animation) durant la saison froide, les chauves-souris ne
devraient pas souffrir du tourisme. Ce dernier se pratique durant la
belle saison, lorsque les chauves-souris ont deserte les lieux et se
livrent ä la chasse aux insectes.

3 "Libellules du Jura»

Laureat cl'un premier prix suisse et d'un cinquieme Prix europeen ä
«La Science appelle les jeunes», M. Christian Monnerat a recense, entre
1988 et 1992, 52 especes de libellules peuplant le canton du Jura.
Grace ä la haute qualite des diapositives projetees, nous avons ete sub-
jugues par l'elegance et la beaute de ces insectes graciles et gracieux.
Parmi les biotopes etudies, rivieres, ruisseaux, etangs, tourbieres, gra-
vieres, les etangs cle Bonfol sont sans doute le milieu le plus riche en
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especes diverses. Dans son analyse des causes menagant les libellules,
M. Monnerat cite le comblement des gravieres, la vidange des etangs
ou le fauchage des marais ä une periode de I'annee peu propice ä leur
developpement et, finalement, la destruction radicale des biotopes.

Le colloque reunissait 42 interesses.
Remerciements: un grand merci s'adresse aux membres du comite

du Cercle pour leurs suggestions et leur aide.

Le president du CES

Pierre Reusser

7. CERCLE D'ARCEIEOLOGIE

L'annee 1992 a confirme le foisonnement des activites deployees par
les membres du Cercle archeologique. Depuis la derniere assemblee
generale de Zurich, nous avons effectue les rencontres et travaux sui-
vants:

- 8 seances de Comite. Emmanuel Ziehli ayant emis le voeu de se
retirer, il a ete remplace par M. Denis Rosse, de Corcelles.

- 'la collaboration avec l'Emulation a ete soutenue et nous tenons ä

remercier les membres dirigeants et le secretariat pour l'appui que
nous avons obtenu et la comprehension qu'ils ont manifestee ä

notre egard, principalement ä l'occasion cle la reedition de l'oeuvre
de Quiquerez, De l'äge du fer.

De notre cote, nous avons apporte notre contribution lors de la
reunion du Conseil de l'Emulation du 7 novembre, par une allocution
de Mme Jacqueline Boillat-Baumeler. La meme oratrice a ete mise ä
contribution le 2 avril 1993 par la section de Tramelan.

Le groupe de travail sur l'industrie du fer dans le Jura continue ses
reconnaissances de terrain et s'est subdivise en deux sous-groupes,
cristallisant ainsi ses recherches sur deux zones: la Courtine et le Bassin

delemontain. Tout travail est prepare, puis complete par l'etude des
fonds d'archives et d'autres documents ä disposition.

Les Cahiers d'archeologie ont vu la naissance du 4« rejeton le 11
fevrier 1993. Le cinquieme volume devra attendre le clelai biologique
habituel; ce sera peut-etre pour les Fetes de fin d'annee 1993 ou les
etrennes 1994.

Nous nous langons dans la realisation d'un defi important: la
publication d'un Guide archeologique du Jura, comprenant une soixantaine
de sites et decouvertes, ce qui correspond ä un livre d'environ cent
cinquante pages. Nous en sommes ä la conception generale de la
presentation, mise en page et maquette, le layout en somme, avant le
greeking. Nous redigeons cependant les chapitres en frangais.
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Pour nous clistraire de tant de travaux serieux, nous sortons de
temps ä autre:
- le 16 mai 1992, ä Vallorbe, sur un theme metallurgique;
- le 27 juin, au Noir-Bois, ä Alle, pour une visite didactique ouverte ä

un large public (un millier de personnes) des plus grandes fouilles
actuellement en cours en Suisse;

- le 22 aoüt, du Morimont, par Lucelle, au Blochmont; une chaleureu-
se ambiance pour une cinquantaine de marcheurs;

- le 24 octobre, en car ä Augst, sous l'experte houlette de M. Peter-A.
Schwarz;

- le 13 novembre, dans les froidures de la Caquerelle, pour une
brillante conference de M. Gilbert Kaenel, prelude ä une ouverture
officielle des festivites de St-Martin;

- le 13 fevrier 1993, ä Bassecourt, l'assemblee generale clu Cercle s'est

agrementee d'un expose de trois specialistes francs-comtois sur la
«Necropole merovingienne» de Doubs, pres de Pontarlier.

Nous ne sommes pas encore ä court d'idees pour varier nos excursions.

Nous proposerons ä nos membres pour cette annee:
- le samedi 15 mai, une marche aux environs de Delemont, avec une

reception au chateau de Soyhieres;

- le samedi 25 septembre, une sortie en car dans la zone du Vully,
puis etape megalithique ä Yverdon;

- le vendredi 12 novembre, la conference de St-Martin ä la Caquerel¬
le, ouverte ä un plus large public, l'orateur pressenti s'etant specialise

dans l'etude des bandes dessinees;

- et nous avons un morceau de choix ä l'etude: si les mceurs patro-
nales restrictives ne nous suppriment pas impunement le pont de
l'Ascension, nous envisagerons pour 1994 une sortie archeologique
de trois jours au Val d'Aoste.

Je terminerai ce propos en reiterant mes remerciements ä toutes les

personnes qui nous soutiennent dans nos activites, les membres du
Comite du Cercle, le Comite directeur de l'Emulation et tous nos
membres, qui, par leur enthousiasme, nous stimulent et nous encoura-
gent ä perseverer dans notre action de vulgarisation de l'archeologie
jurassienne.

Le president de Cercle d'archeologie
ClaudeJuillerat
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8. PRESENTATION DES COMPTES

BILAN AU 31 DECEMBRE 1992

Actif 1992
Fr.

(1991)
Fr.

Caisse
CCP

Banques
Debiteurs
Transitoires
Ouvrages en stock
Editions en cours:
- Panorama IV
— Frene
Mobilier et machines
Fonds Rais, Armorial
et Fonds Grandgourt

239.95
590.72

202'052.98
40'082.03

5'500.—
1.—

13'822.60
22'007.05

1.—

1.—

284'298.33

(613-65)
(2'438.02)

(182'059.48)
(36'599.73)

(3'381.15)
(1.—)

(13'502.60)
(7'977.45)

(1.—)

(1.—)

(246'575.08)

Passif

Creanciers
Provisions liees
Provisions libres
Fonds: - Xavier Kohler

- Monument Flury
- Archeologie

Capital au 01.01.1992 13'144.63
+ benefice de l'exercice 10'218.30

22'808.70
100'000.—
99'000.—
15'000.—

505.85
23'620.85

23'362.93

(48'924.60)
(70'000.—)
(99'000.—)
(15'000.—)

(505.85)
(—.—)

(13'144.63)

284'298.33 (246'575.08)

Le tresorier central
BernardJolidon
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COMPTES DE PROFITS ET PERTES
DE L'EXERCICE 1992

Cotisations 50 '045.— (51 '000.—)
Subventions du canton du Jura 96'100.— (93'000.—)
Interets et autres produits 11 '958.95 (10'000.—)
Benefice «Editions» 31744.15 C/,26'000.—)
Annonces dans les Actes 8'000.— (7'500.—)
Actes 1991 et tires ä la suite 80'021.10 (80'000.—)
Bibliotheque 4'525.10 (6'000.—)
Fonds Rais 169.— (1*000.—)
Societes corresponclantes 440.— (500.—)
Cercles d'etudes 7'000.— (7'000.—)
Assemblee generale et Conseils 8'537.50 (7*500.—)
Administration generale 67'151.10 (65'000.—)
Charges extraordinaires 19'786.—
Benefice de l'exercice 10'218.30 (500.—)

197'848.10 197'848.10

"apres dissolution de provisions par Fr. 32000.—

RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Mesdames, Messieurs,
En notre qualite de verificateurs de votre societe, nous avons examine,

conformement aux dispositions statutaires, les comptes annuels
arretes au 31 decembre 1992.

Nous avons constate que:

- le bilan et le compte de profits et pertes concordent avec la compta-
bilite;

- la comptabilite est tenue avec exactitude;
- l'etat de la fortune sociale et des resultats correspond ä la realite.

Sur la base de notre examen, nous proposons d'approuver les

comptes qui vous sont soumis, presentant un benefice de l'exercice
1992 de Fr. 10'218.30.

Neuchätel, le 22 avril 1993
Serge Domine Estelle Villemin

Decision:
Apres lecture du rapport de verification des comptes, l'assemblee

accepte ä l'unanimite les comptes tels que presentes et en donne
decharge au caissier central.
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9. BUDGET POUR L'EXERCICE 1993

CHARGES PRODUITS (Comptes 1992)

Fr. Fr.

Cotisations 51'000.— (50 '045-—)
Subventions du canton du Jura 86'500.— (96'100.—)
Interets et autres produits 7'000.— (11'958.95)
Dissolution cle provisions 21 '000.— (—.—)
Annonces dans les Actes 10'500.— (8'000.—)
Actes 1992 et tires ä part 80'000.— (80'021.10)
Bibliotheque 4'000.— (4'525.10)
Fonds Rais 300.— (169.—)
Societes correspondantes 500.— (440.—)
Cercles d'etudes 7'000.— (7'000.—)
Assemblee generale et Conseils 4'500.— (8'537.50)
Administration generale 60'000.— (67 '151.10)
Achat machines de bureau 3'000.— (—.—)
Prix Emulation 1994 5'000.— (—.—)
Perte Editions - voir ci-apres - 11 '000.— (+ 31 '744.15)
Bepefice de l'exercice 700.— (10'218.30)

176'000.— 176'000.—
Budget Editions 1993

Michel Fresard - La Cour... 25'000.— 18'000.-
Panorama IV- Vivre en societe 48'000.— 30'000.-
PeterFürst— L'art en ceuvre 50'000.— 35'000.-
Pasteur Frene—Journal... 57'000.— 60'000.-
Ventes d'ouvrages en stock 26'000.-
Perte de l'exercice 11'000.-

180'000.— 180'000.-

Le tresorier central: BernardJolidon

C'est egalement ä l'unanimite que l'assemblee accepte le budget
1993, admettant tacitement qu'une contribution de solidarite de 5
francs par membre sera reclamee en meme temps que la cotisation
1993.

10. NOMINATION DES VERIFICATEURS

Mme Elisabeth Robbiani et Me Philippe Degoumois, les deux candi-
dats presentes par la section de la Prevöte, sont nommes par applau-
dissements.
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11. NOMINATION DU SECRETAIRE GENERAL

Le president donne d'abord lecture de la lettre de demission du
secretaire general, datee du 5 mars 1993.

Monsieur le President central,
Mesdames et Messieurs les membres du Comite directeur,
Chers amis,

Le 18 fevrier dernier, en acceptant unanimement la proposition que
vous a faite le bureau pour le remplacement de votre secretaire general
et la prolongation d'un an du mandat presidentiel, vous avez ä coup
sür assure la continuite de la bonne marche de notre Societe. Vous
m'avez aussi, ce faisant, aimablement autorise ä vous presenter officiel-
lement ma demission.

Onze ans ä la tete du secretariat ä partir des conditions qui furent les
notres au moment de la retraite de M. Alphonse Widmer, mon illustre
predecesseur, cela represente une belle masse de responsabilites, de
reflexion, de decisions, cl'initiatives et de menus travaux. De foi et
d'enthousiasme aussi. Enfin, et surtout, de connivence et de communion

avec deux presidents, avec vous tous, avec les responsables des
Cercles et des sections, avec tous les Emulateurs. Mon bilan de satisfaction

personnelle est extraordinairement riche, si riche que j'apprehende
clejä les moments de nostalgie qui me sont promis. Il m'appartient
clone aujourcl'hui de vous exprimer ma gratitude et d'adresser un merci
tout particulier ä M. Philippe Wicht, notre actuel president central, un
ami avec lequel (pour utiliser un langage qui ne manquera pas de le
ravir) j'aurai pedale en synchronic quasiment parfaite, et qui aura pous-
se la courtoisie jusqu'ä me laisser couper la ligne en premier!

Dans les differents rapports que j'ai eu ä rediger, j'ai souvent releve
le merveilleux fonctionnement de la machine emulative. Cette reussite
est le fruit de l'engagement et cle la conviction de chacun des membres
de notre Societe. L'Emulation estportee par un souffle m'avait revele
un jour Victor Erard. Pour I'Emulation, les gens ne repondent jamais
non m'avait predit Alphonse Widmer. L'experience m'a montre que
e'etait bien vrai. Soyons certains que ce le sera toujours car la foi dans
l'ideal commun et l'engagement inconditionnel, son corollaire, restent
les des du phenomene emulatif. Le reste, e'est-a-dire le succes, va de
soi.

En vous remerciant de l'amitie et de 1'appui que vous m'avez
toujours temoignes, je forme les voeux les plus sinceres pour l'avenir de
l'association qui nous est si chere. Je souhaite ä mon successeur autant
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de plaisir que j'en ai moi-meme eprouve et vous presente, Monsieur le
President central, Mesdames et Messieurs les membres du Comite
directeur, chers amis, mes tres cordiales salutations.

Votre secretaire general:
Bernard Moritz

Le president explique ensuite que son propre mandat presidentiel
arrivait ä son terme et que, le secretaire ayant exprime le desir d'etre
decharge de ses responsabilites, le Comite directeur ne pouvait envisager

le depart simultane de Tun et de l'autre. La recherche et les
demarches entreprises ayant conduit ä la decouverte d'une excellente
candidature pour le secretariat, le Conseil propose ä l'assemblee d'ac-

cepter de prolonger d'une annee le mandat du president central et de
prendre acte de la demission du secretaire general.

L'assemblee accepte la double proposition du Conseil ä l'unanimite.

HOMMAGE Ä BERNARD MORITZ A L'OCCASION DE SON RETRAIT
DU COMITE DIRECTEUR DE L'EMULATION

par M. Philippe Wicht, president central

A l'Emulation, peut-etre plus qu'ailleurs, le depart du secretaire general
est une etape et un acte importants de la vie cle la societe. En effet,

si la personne appelee ä exercer ces hautes fonctions est dotee des
qualites qui font les organisateurs et les animateurs, eile en deviendra
tres rapidement le centre nerveux. C'est vers eile que, spontanement,
se tourneront les regards pour chercher la solution, queter un avis,
conforter un point de vue. C'est aussi souvent ä eile qu'il incombera de
donner les impulsions necessaires qui vont favoriser nos entreprises.
Bref, le secretaire general doit concentrer en sa personne une somme
assez peu commune de capacites de reflexion et d'action.

Lorsque Bernard Moritz reprit la fonction, il succeda ä Alphonse
Widmer dont la personnalite, qui s'etait exprimee sur une longue
periode, avait fortement marque l'institution. Le defi etait done ä la
mesure d'une grande et belle ambition. Ii allait l'accepter avec la seren-
nite et la simplicite de ceux qui, sans se cacher la difficulte de la täche
ä accomplir, sont conscients aussi de ce qu'ils sont capables de realiser.
De l'obstacle meme il saura faire un levier qu'il utilisera habilement ä

son profit. Onze annees, sans reläche, il mit genereusement ses talents
au service de l'Emulation. Aucun travail, füt-il le plus modeste, jamais
ne put le rebuter, car il sait que la vie des societes est faite autant de
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l'attention' vigilante accordee aux choses en apparence les plus
humbles (elles sont le lot du quotidien et c'est ä travers ce dernier que
l'on bätit pour durer) que des coups d'eclat qui illuminent brusque-
ment un glorieux matin de printemps.

Dans l'exercice des responsabilites qui sont les siennes, Bernard
Moritz privilegie spontanement l'ouverture et la confiance. Rien ne le
rejouit davantage que de chercher, au profit des autres, les voies et

moyens susceptibles de favoriser l'eclosion de nouvelles entreprises. Sa

nature profonde le pousse ä se mettre au service cles causes qui en
valent la peine, non ä les utiliser pour assurer son propre prestige. Pas

etonnant que, dans ces conditions, l'Emulation, il l'ait revee et voulue
libre, forte, capable de fouetter les energies, d'eveiller les talents, bref
de poursuivre, avec les moyens qui sont ceux de la civilisation moderne,

dans la voie tracee par l'impressionnant cortege de ceux qui nous
ont precedes. Constamment nourri et vivifie aux sources de notre his-
toire, de notre culture, mais aussi aux multiples manifestations de notre
vie sociale, il sait l'exigence de la liberte intellectuelle, porteuse des

plus hautes promesses, ä la condition cependant qu'elle soit capable
d'accepter les remises en question derangeantes. Ce pouvoir magique
de la liberte, il en a regu le goüt de nos poetes, Jean Cuttat, Alexandre
Voisard, Hugues Richard et cl'autres qui, parce qu'ils sont ä la fois
Jurassiens et poetes, satisfont et son sens cle la beaute, et l'amour sans
reserve qu'il porte ä son pays jurassien. Ce dernier, sans que jamais il
l'avoue - mais son comportement ne laisse aucun doute sur les
sentiments qui l'habitent - est bien au-dessus de la mecliocrite, des deceptions

et des critiques qu'engendre fatalement, et que pourrait expliquer,
du reste, la morosite des temps. A peine esquisse-t-il parfois un mou-
vement cl'humeur, vite reprime d'ailleurs, et encore ne l'osera-t-il qu'en
la seule presence cle ceux dont il sait que la respiration est accordee ä

la sienne. Il ne fait pas cle doute que s'il a lu le debut des Memoires de

guerre, il aura reconnu et fait sienne l'image que l'auteur se plait ä

donner cle sa patrie qu'il ne peut imaginer autrement que «telle la prin-
cesse des contes ou la madone aux fresques des murs», c'est-ä-dire

pure et vouee par essence ä la plus eminente dignite.
Le portrait serait assurement incomplet si j'omettais d'evoquer l'ltalie,

le Tessin, la belle langue sonore et la luxuriante culture italienne. Si

elles ne lui sont pas congenitales, elles n'en sont pas moins devenues
une part precieuse de lui-meme. Je ne sais rien cle plus passionnant ni
de plus instructif que d'ecouter Bernard Moritz disserter avec fougue,
competence et eloquence, exemples pertinents ä l'appui, des
differences que l'on peut observer dans les regies de concordance des

temps entre les langues frangaise et italienne. Il serait cependant auda-
cieux, et pour tout dire exagere, de reduire une telle personnalite ä ce
seul aspect, passionnant certes mais un peu etrique, de la grammaire.

373



J'ai aussi le souvenir de commentaires enflammes de la Divine Come-
die, dont il admire l'expression parfaite qu'elle donne de l'humanisme
d'une epoque oü le bien, le mal, la connaissance s'organisaient harmo-
nieusement en une vision coherente de l'homme et de l'univers.

Sa passion et son attachement ä l'Italie et ä la partie italienne de la
Suisse sont si exigeantes qu'il ne sait cacher sa deception lorsque, ä

l'occasion de tel evenement, il a le sentiment qu'elles n'ont pas su se

montrer dignes de la tres haute ambition qu'il avait congue pour elles.
C'est alors qu'il donne l'impression d'un amoureux trompe.

Voilä notre eher Bernard, dans la multiplicity de ses talents et la

generosite de sa personnalite rayonnante!
Faut-il ajouter quelque chose au simple merci qu'en votre nom je lui

adresse aujourd'hui? Je reponds non, car tout ce qui pourrait etre dit
serait assurement superfetatoire et ne pourrait qu'affaiblir le sentiment
de reconnaissance que nous eprouvons ä son egard.

Sur proposition du Conseil, l'assemblee decide ä l'unanimite de
decerner le titre de membre d'honneur ä son ancien secretaire general
ä qui le president remet, en temoignage de gratitude, une ceuvre de
l'artiste Francis Monnin.

M. Jean-Frangois Lachat, son successeur, presente par M. Philippe
Wicht, est nomme par applauclissements par l'assemblee.

DEMISSION DU RESPONSABLE DES ACTES

Apres plus de 20 ans passes au service de l'Emulation, M. Jean
Michel a exprime le desir de se retirer. Le president central, conscient
de l'importance de la fonetion exercee par le responsable des Actes, ne
peut qu'accepter avec regret la decision de M. Michel auquel il rend
hommage.

HOMMAGE Ä JEAN MICHEL Ä L'OCCASION DE SON RETRAIT
DE LA COMMISSION DES ACTES

parM. Philippe Wicht, president central

Nous devons prendre conge aujourd'hui de Jean Michel. Avec son
depart, c'est une page ouverte il y a bien longtemps qui se tourne. II
s'etonnait parfois, ces dernieres annees, de constater que tel evenement

qu'il avait personnellement vecu etait inconnu de la plupait des
membres du Conseil. C'est ainsi qu'il prenait conscience que le temps
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passait, que tout changeait autour de lui et que, d'une certaine fagon,
la continuite et la permanence etaient assurees en sa personne deve-
nue memoire vivante de l'Emulation.

Pendant plus de vingt ans, il fut associe ä la preparation des Actes.
Mis en seile par Alphonse Widmer, qui n'avait pas son pareil pour
deceler les talents des uns et des autres, il fit preuve d'un enthousias-
me et d'un savoir-faire tels qu'il fut bientöt appele ä occuper une place
preponderate dans leur elaboration et leur confection. C'est une täche
difficile, qui exige de celui qui s'y voue de la hauteur de vue, des
competences linguistiques etendues et une grande erudition, toutes conditions

necessaires pour assurer, ä notre publication annuelle, et la quali-
te qui en fonde la credibility scientifique, et une une correction impeccable

des textes presentes.
Travail difficile, disions-nous, parfois ingrat, et qui peut reserver des

surprises. Ii s'y plongea avec une conviction jamais prise en defaut,
s'efforgant d'en accepter les revers avec la meme bonhomie souriante
qu'il montrait ä goüter les eloges discrets que ses qualites lui meri-
taient.

Jean Michel est un homme de culture, un amoureux de la langue
frangaise qu'il savoure en connaisseur, en esthete et, ajouterais-je, en
gastronome. Il me semble en effet que les textes qu'il se plait parfois ä

nous livrer justifient pleinement ce dernier vocable. La maniere dont il
aime jouer avec les mots, le soin qu'il met ä les choisir pour leur rare-
te, leur couleur, leur senteur font irresistiblement penser ä la cuisine la

plus succulente et la plus parfumee. Avec lui, foin du langage abstrait
et des demonstrations arides. Ses maltres, il faut les chercher du cote
de Rabelais (on l'imagine volontiers se delecter ä la lecture de telle
page truculente de cet auteur) et peut-etre aussi des ecrivains du siecle
de Louis XIII dont la verdeur doit assurement faire ses delices. Je ne
resiste pas au plaisir de citer un exemple caracteristique de sa maniere,
extrait d'un conte intitule Le Satchou, publie dans les Actes 1991:

Soudain on Vit descendre, comme du ciel, de grandes pives mordo-
rees et luisantes, fauves, d'un fumet tout ä la fois penetrant et suave,
d'une fragrance fragilement alliacee, ambree, pimentee, d'un event
subtil quifit saliver Vassistance.

C'est ainsi que notre ami voit et decrit la saucisse d'Ajoie, mets
estimable, nous en convenons tous, mais dont on peut legitimement se
demander s'il merite une telle magnificence verbale. A la reflexion,
nous repondrons pourtant par l'affirmative, tout en nous souvenant
cependant que l'objet n'est qu'un pretexte permettant au talent de l'au-
teur de s'exprimer et que la qualite du regard qu'il porte sur lui compte
davantage que la chose regardee. N'empeche que le choix de celle-ci
n'est pas totalemrent innocent, car toutes n'offrent pas la meme riches-
se d'inspiration ä celui qui les contemple et veut en extraire la substan-
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tifique moelle. Je dis que ce n'est pas tout ä fait un hasard si Jean
Michel a jete son devolu sur la saucisse d'Ajoie et non sur une seance
de conseil d'administration. C'est qu'il doit exister entre lui et eile des
affinites mysterieuses dont la rencontre reserve de delicieuses
surprises. Et, ä le voir cultiver paisiblement un epicurisme de bon aloi, ä

considerer sa somptueuse moustache qui abrite sans cesse un sourire
entendu, on se dit qu'un accord secret, mais bien reel, existe entre
notre homme et ce noble produit de la gastronomie jurassienne.

Jean Michel a emis le voeu de mettre un terme ä ses fonctions. Nous
ne pouvions lui refuser ce droit legitime ä une retraite bien meritee,
mais il faut qu'il sache que nous le regretterons et que, tous, nous
avons apprecie sa collaboration, sa compagnie et son sens de la convi-
viabilite. Qu'il trouve ici l'expression de nos remerciements et de notre
reconnaissance!

Sur proposition du Conseil, l'assemblee decide ä l'unanimite de
decerner le titre de membre d'honneur, ä l'ancien responsable des
Actes ä qui le president remet egalement, en temoignage de gratitude,
une oeuvre de l'artiste Francis Monnin. Usant de sa competence, le
Comite directeur prendra le temps de la reflexion et l'avis de la
Commission des Actes pour designer le successeur de M. Michel.

ALLOCUTION DE M. JEAN-REMY CHALVERAT,
MAIRE DE MOUTIER

La Ville de Moutier s'est vouee, des le siecle passe, ä la fabrication et
au traitement du verre, ä l'horlogerie ainsi qu'ä la machine-outil. L'arri-
vee du chemin de fer, dans la deuxieme moitie du XIXe siecle, a favori-
se chez nous la creation d'entreprises industrielles et en a permis le
developpement.

Mais loin d'enfermer la ville dans une pratique professionnelle, faite
d'invention, de qualite, de precision et d'attention au seul millieme de
millimetre, cette activite industrielle l'a ouverte sur le monde. En etant
obligee cl'etendre l'exportation de ses produits loin au-delä des limites
communales, Moutier a renoue avec un passe de rayonnement. Cultu-
rel hier avec l'abbaye de Moutier-Grandval, economique aujourd'hui. Et
il n'est certainement pas presomptueux d'affirmer que le nom de notre
cite est present sur les cinq continents. C'est une realite. Non un reve
de grandeur.

Est-ce par compensation, est-ce par une sorte d'atavisme qu'ä cote
cle cette occupation fortement industrielle, Moutier s'est depuis long-
temps tournee vers les oeuvres de l'esprit, de la culture? Le Prevotois
s'est en effet interesse depuis longtemps ä la pratique de la musique,
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de la danse, de l'ecriture et surtout des Beaux-Arts. Pour beaucoup
comme spectateurs passifs autant que passionnes mais aussi, pour plu-
sieurs, comme createurs, animateurs, vulgarisateurs et meme, pourrait-
on dire, comme entrepreneurs culturels (si vous permettez l'expres-
sion).

En ce moment, c'est bien sür ä Tun des nötres que je pense surtout.
C'est ä Max Robert que je veux publiquement rendre hommage. A cet
homme, qui a d'ailleurs ete membre du Comite directeur de la Societe
jurassienne d'Emulation. A cet homme qui nous a forces ä voir le
monde autrement, qui nous a rendus tous un peu meilleurs et qui a
fait entrer l'art sur nos places, dans nos bätiments publics, dans nos
appartements, dans nos usines meme. La Ville de Moutier a ete heu-
reuse, l'annee derniere, cle pouvoir honorer ce concitoyen en lui
consacrant un passage qui porte desormais son nom.

Revenons toutefois ä l'assemblee de ce jour. La Societe jurassienne
d'Emulation est la plus ancienne des grandes associations jurassiennes,
pour ne pas dire la plus venerable. C'est eile qui, depuis toujours,
defend et illustre notre identite. C'est eile qui temoigne par ses Actes
Cavec a minuscule et avec A majuscule) autant de 1'unite que du dyna-
misme de notre region.

Est-ce des lors tout ä fait un hasard si elle a choisi, cette annee,
notre ville pour y tenir ses assises. A un moment oü l'histoire jurassienne

pourrait prendre un tour nouveau, enthousiasmant et riche de pro-
messes. Mais, c'est vrai aussi, sous un ciel lourd de nuages d'orage.
Plein de tonnerre et de menaces diverses.

Quelqu'un a dit que l'histoire ne repassait jamais les plats. Et pour-
tant... La chance de reconstruire un Jura un moment divise s'offre ä

nouveau ä nous. Cela dans un delai raisonnable, non settlement polities

impatients mais raisonnable aussi, croyons-nous, pour ceux qui ont
ete douloureusement blesses par les dechirements plebiscitaires.

Cela demandera de la patience? Nous en avons. Cela exigera des
concessions, des uns comme des autres? Nous y sommes prets. Henri
IV, futur roi de France ä l'epoque, a dit: «Paris vaut bien une messe».
Nous pensons nous, avec le cynisme en moins, que le Jura merite bien
quelques sacrifices.

II ne s'agit cependant pas d'abandonner nos ideaux. Mais nous pou-
vons, pour commencer, nous garder de tout triomphalisme, eviter toute
arrogance et toute provocation. En un mot, reapprendre le dialogue,
s'ouvrir ä nouveau au vrai debat democratique, dans le respect de
l'autre. A l'ecoute de l'autre.

Les temps sont favorables ä ce changement de climat politique. Nous
avons tout ä y gagner. La paix, 1'echange, la cooperation, l'AVENIR.

Le depute au Conseil national, Gilles Petitpierre, dans une interview
recente, a regrette que les groupes politiques ne communiquent plus
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que par signes et qu'ils ne se parlent plus reellement. C'est vrai ä

l'echelle de la Suisse. £a l'est egalement dans notre region. D'oü l'usa-

ge des symboles, qui synthetisent des messages et que nous nous
envoyons parfois d'un camp ä l'autre. Mais l'echange de signaux peut
aussi preceder la rencontre.

Car aucun litige ne peut se regier veritablement sur le champ de
bataille. A un moment, il faut ceder la place ä la diplomatic. Mais l'ac-
ces ä la table des negotiations depend toujours de prealables tels que
«faire taire les armes», «deposer les couteaux au vestiaires», et parfois
«renoncer ä tout prealable». C'est dans cet esprit que le Conseil municipal

de Moutier a decide unilateralement, lors de la seance du 7 avril,
de suspendre toute nouvelle demarche visant au rattachement de la
ville ä la Republique et Canton du Jura. Puisse cette marque de bonne
volonte faciliter l'ouverture de la procedure de concertation proposee
par la Commission consultative du Conseil federal et des cantons de
Berne et du Jura.

C'est le vceu que je forme en terminant ces salutations. C'est le desir
que j'exprime en vous adressant, au nom des autorites communales et
de toute la population de notre ville, ces souhaits de bienvenue.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE SCHLÜCHTER,
VICE-PRESIDENT DU PARLEMENT JURASSIEN

Monsieur le President,
Mesdames,
Messieurs,

Afin de donner une touche jurassienne officielle ä la 128e assemblee
generale de votre societe, vous avez tenu ä y associer les autorites de
la Republique et Canton du Jura, et elles vous en remercient.

II m'echoit l'honneur de vous apporter le plus cordial salut et les
felicitations du Gouvernement jurassien, qui tient ä s'associer ä cette
manifestation, et ce meme si divers empechements vous privent de la
presence de l'un de nos ministres.

En ma qualite de parlementaire, il me plait egalement de vous
apporter un temoignage d'amitie et de gratitude de la part du Parle-
ment jurassien, qui apprecie aussi beaucoup votre action en faveur de
la vie culturelle dans le Jura.

Avec courage et tenacite, les responsables de la Societe jurassienne
d'Emulation animent une association au sein de laquelle savants,
artistes, fins lettres, createurs et tout ami de la culture se rencontrent et
tissent des liens d'amitie fructueux pour chacun et pour l'ensemble de
la population jurassienne.
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Qu'ils soient domicilies dans le Jura ou hors de ses frontieres, tous
les Emulateurs ont l'amour de leur petite patrie et le souci de la servir,
des points communs essentiels en ces temps oü notre region est politi-
quement divisee. Aussi bonnes que soient les propositions de la
Commission föderale de mediation, le role humain demeure preponderant.

Depuis plus d'un siecle, annee apres annee, les Emulateurs se
reunissent pour fraterniser, et ce meme si beaucoup de choses ont
change en terre jurassienne, la creation de la Republique et Canton du
Jura n'etant pas la moindre.

Inlassablement, tous, vous continuez ä ceuvrer pour vivifier la vie
culturelle du Jura. La Societe jurassienne d'Emulation constitue des lors
un precieux lien entre tous les Jurassiens.

En siegeant ä Moutier, votre societe est meme venue se ressourcer
au coeur de l'ancien Eveche de Bale, et je m'en rejouis tout en vous
souhaitant une tres agreable journee en cette terre prevötoise qui
depuis bientot 1000 ans sert de pivot au Jura.

Le principal but de l'Emulation est, en resume, de contribuer ä la

promotion de la culture jurassienne et ä son rayonnement ä l'exterieur
du Jura, objectif toujours aussi indispensable.

Les Emulateurs sont d'ailleurs souvent les ambassadeurs les mieux
places pour faire connaitre loin ä la ronde les richesses culturelles de
notre jeune Etat et des regions jadis comprises dans l'ancien Eveche de
Bale.

Poursuivez votre action avec d'autant plus de tenacite et d'attention
que le peuple suisse a estime opportun de fermer les portes condui-
sant ä l'Europe et de s'isoler au coeur de ses montagnes.

Plus que jamais, la collaboration et l'emulation sont necessaires, de
sorte que les relations que vous entretenez de longue date avec
maintes societes savantes en Europe, voire plus loin encore, sont pre-
cieuses et contribueront ä eviter une trop grande marginalisation de
notre region durant le temps que durera notre navigation en solitaire.

Le jour ou la Suisse reviendra au port de l'Europe, les liens que la
Societe jurassienne d'Emulation aura tisses seront precieux non seule-
ment pour le Jura, mais pour le pays tout entier, vu notre situation
frontaliere.

Malgre les difficultes de tresorerie actuelle, l'Etat jurassien continuera
ä vous procurer de quoi poursuivre vos multiples activites culturelles.
Certes, face aux difficultes economiques de l'heure, en 1993, il a fallu
le faire moins genereusement que nous le souhaitions, mesure que
nous esperons passagere.

Peut-etre la mauvaise conjoncture actuelle imposera-t-elle ä l'Etat de
faire des choix douloureux et de reduire ses engagements, mais, en ma
qualite de parlementaire, j'estime qu'il ne saurait etre question de ne
plus soutenir efficacement la Societe jurassienne d'Emulation, son role
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d'ambassadrice culturelle et de lien entre tous les Jurassiens etant
preponderant dans le contexte politique actuel.

Que de cette collaboration libre et neanmoins etroite entre l'Emula-
tion et l'Etat jurassien naissent de fructueuses realisations pour l'epa-
nouissement culturel de tous: tel est le voeu que je forme en vous
reiterant les felicitations des Autorites jurassiennes et en vous souhai-
tant plein succes dans vos entreprises futures.

La parole n'etant plus demandee, le president leve la seance ä 11 h
30.

CONFERENCE DE M. ALAIN SAUNIER
«LE RAIMEUX: PORTRAIT D'UNE MONTAGNE»

Presente par M. Gilbert Wisard, Alain Saunier, le Conferencier du
jour, plongea ensuite l'assemblee clans les secrets de la faune et de la
flore du Raimeux, la montagne qui, du nord au sud, embrasse tout le
paysage jurassien. Son montage de süperbes diapositives en couleur,
accompagne d'un commentaire aussi precis que discret, teinte d'hu-
mOur et riche d'une passion exemplaire, fut suivi avec une extreme
attention par un public totalement complice et ravi.

C'est dans la salle du foyer Tornos que furent servis ä une centaine
de personnes l'aperitif et le repas, avant que les amateurs d'art se ren-
dent au Musee jurassien des Beaux-Arts pour decouvrir une exposition
du peintre von Gunten.
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